
这些天，晚报发起的市民与农民、种
植园结对子种菜的活动越来越火了。

这一点儿也不令人意外。在食品安
全危机愈演愈烈的当下，谁不想吃到不
施化肥、不打农药的菜，谁不想尝尝跟各
种激素“无缘”的肉？我们需要发起一场

“餐桌自救运动”，这早已成为共识！
涧西区的刘女士不仅打算和“农夫”

结对子，甚至还想自己准备肥料。刘女
士的这个想法不令人意外，因为放心菜
和有机菜现在难觅！从阳台到屋顶，从
洛河岸边到龙门山上，从花盆到滩涂再
到田野，想办法自己种点儿菜吃吃的人
不在少数。

那么，在晚报的帮助下，生产者与消
费者的对子越结越多，是不是有可能在
洛阳催生出“农夫市集”？销售不使用除
草剂、化肥和农药的农产品，市民相约前
来购买。这，很值得期待。

“农夫市集”在欧美国家早已出现，
那始于环保人士与种植业者对全球化农
业贸易的反思与反抗——在超市里，看
似物美价廉的产品，却是用牺牲环境与
健康的化学肥料“滋养”的，集中化的工
业生产挤压了弱势小农的生存空间。这
几年，从北上广等一些大城市开始，“农
夫市集”在中国也蓬勃发展起来了。

市集上的农产品，不需要什么“有机
认证”！一方面，这种结对子的方式本就
基于信任，消费者有条件去了解吃进肚

子里的食物是在何处栽种以及如何栽种
的；另外，“小时候吃过的味道”“什么菜是
什么味儿”这种简单的标准最能说明问
题。话说回来，现在的“有机认证”实在难
言规范，谁知道花钱从超市的“精品专柜”
买回的那些东西能“有机”到哪里去？

晚报的报道，让人看到“农夫市集”
在洛阳是有市场的，假如能够成形，它不
仅会让市民近距离地感受健康的生活，
还能给农户一种信心：农户不施肥、不打
农药、下很大功夫打理的这些农产品能
获得相应的回报。

当然，这是一种较为理想的状态：消
费者成规模，生产者和消费者互信，食品
大量本地化供应。不过说实话，目前来
看，“农夫市集”注定不能服务大多数人，
那只是一个民间自建的“食物共同体”，
但试图在超市、大型市场外寻求安全食
品的人日渐增多，市集成为一种大范围

“餐桌自救”的有效方式不是没有可能。
“农夫市集”的形成与发展，需要热

心人、志愿者，甚至社会基层组织、政府
部门的助力。这几年，贵阳等城市便在
立法倡导“社区支持农户模式”——城市
社区消费者为了寻找安全的食物，与那
些希望生产有机农产品的农民达成供需
协议，直接由农户送货上门。

希望“农夫市集”能在洛阳生根发
芽。毕竟，“小时候的味道”真的太让人
怀念了。
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看晚报，鲁甸地震发生后，以
“帮助灾区群众寻找亲人”“受伤后
急需医药费”和“号召市民向灾区募
捐”为内容的消息在网上不断出现，
不少市民对此难辨真伪。洛阳晚报
记者经求证后得知，这些消息多半
都是谣言或诈骗信息。

这无法不令人愤怒。正值各地
全力支援地震灾区之时，那些散播
谣言，并以此非法牟利的人是在发

“国难财”！再者，宝贵的社会资源
被谣言“绑架”、浪费，不仅影响真实
救灾信息的有效传递，甚至会形成
震后的“次生灾害”。

近年来，随着各种社交媒体、社
交网络的快速发展，各种频换“新
装”的谣言早已延伸到生活的每个
角落。从打着养生噱头的“偏方”，
到打着科普旗号的“求证”，再到能
以假乱真的“政务发布”，谣言的内
容和传播方式花样层出不穷。起
初，信者寥寥，但经过一轮又一轮的

“信息轰炸”，难免会有人动摇，甚至
轻信。

当真相大白之时，无论听信与
否，人们都习惯一副恍然大悟的样
子，在责备、讥讽那些谣言的始作俑
者、传谣者和信谣者时，却忽略了自
己在谣言传播的过程中也曾扮演过
推波助澜的角色。

回想一下，当面对QQ群和微信
朋友圈里那些满天飞的信息时，你
的第一反应是否进行求证？是否也
抱着“宁可信其有”的态度，连看都
没看完就点了“转发”？殊不知，指
尖轻轻一点，可能就在瞬间将谣言
这头“猛兽”推向更多人。

“谣言止于智者”。也许做不了
一眼就能洞悉真伪的智者，但我们
理应提醒自己“转发即责任”，让手
指在鼠标和键盘上多停留一会儿，
多一分清醒，多一些理智。

期待洛阳的“农夫市集”
面对各种信息
时刻提醒自己“转发即责任”

□本报新闻观察员 洛谭

在晚报的帮助下，生产者与消费者的
对子越结越多，是不是有可能在洛阳催生
出“农夫市集”？

□本报新闻观察员 洛谭

指尖轻轻一点，可能就在瞬间将谣言这头“猛兽”推向更多人。

■微论撷英

总有好官，他们的办公室很干
净，我很佩服。

——日前，因盗窃罪而被判处
10年有期徒刑的女子房云云因检举

被盗官员而引发关注。她的同伙唐
水燕于8月初实名举报两名官员受
贿。唐水燕称，行窃过程中会遇到一
些好官

大禹之约•三十年我们一起走过

感谢有您回首来时路，有风有雨更有情
周一《洛阳日报》刊发消息：大豫公司为庆祝30

岁“生日”，面向社会征集300位用户，每户可半价优
惠获得价值1760元世博会专用纳米涂料两桶。这
两天，不断有读者打来电话讲述和大禹涂料的故
事。对此，赵青山很是动情：“栉风沐雨30年，鼓励
我们一路走来的正是大家的信任和爱护。”

请“大禹”进家，“涂”的就是健康
在租房住时，银行职员徐女士就坚信，家是钢筋

水泥丛林中的温馨港湾，“在拿到新房钥匙那一刻，
我就千百遍设想家的色调”，等转了几个建材市场、
走访了几位亲友后，才发现选涂料是很有讲究的：首
当其冲是环保，其次选品质，还要看施工，最后是价
格。“没有健康，一切都要归零”。

对此，一位装饰公司老总深有感触：“随着生活
水平提高，人们对居家健康的要求越来越明确。他
们会比较，会口口相传。在日常施工中，很多客户都
指定要大禹纳米漆。徐女士选的这种水晶彩漆，一
次喷涂即可形成多种立体彩色花纹，保色保光，时效
性长，环保健康。”

“我家用的天使神纳米漆，是一位幼儿园院长
推荐的。幼儿园用这种漆刷过的墙面，可以任由
小朋友们涂涂画画。即便抛开爱护民族品牌，我
也认为获得国家绿色环境标志认证的大禹漆比那
些洋品牌更环保、性价比更高。”这是某研究所赵
女士的经验谈。

代理大禹漆，赚钱有底气
陕西渭南大禹漆专卖店经理刘亚鹏，谈起创业

经历，他在电话另一端感慨：“几次创业失败后，是大

禹漆给了我人生第一桶金，接了总部两个工程就盈
利10多万元。因此，我认为，要创业，勇气和正确选
择远比雄厚的资金重要。选到好的项目，您就成功
了一半。大豫公司就像一位负责任的长者，不断鼓
励和扶持着我走好每一步。同时公司不断研发新产
品，确保了加盟者在市场竞争中不断增强竞争能力，
坚定了我们创业的信心。”

李玉霞则是装修房子而接触大禹漆并成为其加盟
商，如今已经10多年了。刚开始运作时，李玉霞并不
清楚建材涂料的销售模式，大豫公司派团队专门为她
定制了扶持计划。半年后，她的业务走上正轨。短短1
年时间，大禹漆就在当地市场声名鹊起销量节节攀
升。目前，李玉霞年销量达5万平方米。 （王林琳）

想优惠获得“大禹”世博会专用纳米涂料，请继
续关注明日《洛阳晚报》或致电本报热线66778866。


